

Les questions-débat

Les questions-débat sont mélangées aux questions de connaissance ou choisies par l'animateur. En cas de temps limité, elles peuvent être enlevées du jeu. Lorsque le thème a bien été débattu, le joueur qui était tombé sur la case peut rejouer. Voici quelques éléments de réponse.

Qu'est-ce qu'une frontière ?

L'origine du mot frontière vient de front, un terme militaire, qui désigne la zone de contact avec une armée ennemie. Cette ligne fluctuante évolue en fonction des rapports de force en présence.

La frontière politique consiste en une séparation entre deux territoires, deux États souverains, qui se matérialise par l'existence d'une discontinuité, souvent représentée par une ligne. Deux systèmes politiques se font face, traitent d'égal à égal, mais leurs fonctionnements, leurs modes d'organisation, leurs systèmes juridiques diffèrent.

La frontière est alors associée à un système de contrôle puissant plus ou moins explicite (système de défense, contrôle douanier, etc.) dont l'objet premier est de protéger, mais aussi de laisser circuler en filtrant et en prélevant. Certains échanges sont générés par la présence de la frontière mais d'autres empruntent des voies illicites pour échapper au contrôle. Cette ambivalence entre séparation et échanges est caractéristique de la frontière. Cette dernière fonctionne comme un filtre instable, où alternent des phases d'ouverture (le contact l'emporte sur la séparation) et des phases de fermeture (la séparation l'emporte sur le contact) plus ou moins grande : la porosité varie au cours du temps en fonction des relations entre les États en présence.

Frontière : limite d'un territoire qui en détermine l'étendue.
(Dictionnaire le Robert)

Préjugé : croyance, opinion préconçue souvent imposée par le milieu, l'époque, l'éducation ; parti pris.
(Dictionnaire le Robert)

Qu'est-ce qu'un préjugé ?

Un préjugé est ce qui est « jugé d'avance ». C'est une opinion préconçue, une idée toute faite que l'on a, avant de s'être informé. Ce jugement peut être positif ou négatif sur quelqu'un ou quelque chose. Chacun a des préjugés. C'est au fur et à mesure que l'on essaie de comprendre et d'expliquer ce sur quoi on a une opinion, que le préjugé disparaît pour devenir une connaissance. Mais ce travail d'information et de compréhension a-t-il vraiment une fin ?

Qu'est-ce que le racisme ?

Le racisme crée de toutes pièces une hiérarchie entre les groupes humains, alors que les savants affirment qu'il n'y a pas de différence biologique entre les hommes. La « Déclaration sur la race et les préjugés raciaux », publiée en 1978 par les Nations Unies, encourage les biologistes à rappeler régulièrement l'unité du genre humain et l'absence de validité scientifique de la notion de « races humaines ». Les pratiques racistes constituent une violation des droits de l'Homme et sont réprimées par de nombreux pays.

Construction historique, le racisme a été renforcé par l'esclavage et le système colonial qu'il permettait de justifier. Il alimentait soit une logique d'exploitation (des populations noires, des indiens d'Amérique par exemple), soit une logique d'extermination (l'antisémitisme des nazis entre autres).

Aujourd'hui, le racisme prend souvent des formes masquées, plus allusives. Au nom du respect des différences culturelles et religieuses, certaines affirment que les étrangers sont définitivement « inassimilables » dans nos sociétés.

Racisme : théorie de la hiérarchie des races, qui conclut à la nécessité de préserver la race dite supérieure de tout croisement et à son droit de dominer les autres. Le racisme est aussi l'ensemble des réactions qui s'accordent avec cette théorie.

(Dictionnaire le Robert)

Comment devient-on migrant ?

Un migrant est une personne qui quitte son pays d'origine pour s'installer durablement dans un pays dont elle n'a pas la nationalité. Les personnes qui quittent leur pays d'origine pour venir vivre dans un autre État cherchent de meilleures conditions de vie. L'émigration peut être une décision fortement contrainte par le contexte pour une raison :

> politique (réfugié politique)

> économique (habitant de pays pauvres cherchant un meilleur niveau de vie dans les pays riches, éventuellement temporairement)

Certains choisissent de migrer pour une raison

> sentimentale (volonté de s'installer dans un pays par goût, par exemple si l'on se reconnaît dans ses valeurs).

> professionnelle (mission de longue durée à l'étranger)